

2.2 LA REPRESIÓN SE VUELVE SELECTIVA

LOC: El coronel Manuel Contreras, ocupaba el cargo de Comandante del regimiento Tejas Verdes cuando fue designado como Jefe de la Dirección Nacional de Información, DINA, organismo creado por decreto en 1974 y con dependencia directa del general Augusto Pinochet.

Entre 1974 y 1978, la guerra interna y el terrorismo de Estado ponen el foco en las militancias y direcciones de los partidos políticos de la Unidad Popular y de movimientos de izquierda, que trabajaban en re articularse y retomar su actividad política en el país y también hacia personalidades de gran impacto a nivel internacional. La acción represiva buscaba generar una onda expansiva de miedo que paralizara cualquier expresión de resistencia, descontento o crítica.

Federico Willoughby vocero en 1974 de la Junta Militar, se refiere a las condiciones en los campos de prisioneros, anunciando y dando narrativa a una nueva fase represiva, la etapa selectiva.

AUDIO
12 Federico Willoughby

LOC: El Coronel Manuel Contreras, jefe de la recién inaugurada DINA, narra sus métodos de actuación.

AUDIO
13 Manuel Contreras

LOC: Uno de los líderes más buscados de la época fue el dirigente del Movimiento de Izquierda Revolucionaria, MIR, Miguel Enríquez. La DINA ejecutó el plan de su eliminación el 5 de octubre de 1974. La operación estuvo a cargo del entonces capitán de Ejército Miguel Krassnoff. Cuarenta años más tarde fue procesado por este asesinato y cumple condenas acumuladas por crímenes de lesa humanidad en Punta Peuco.

Carmen Castillo, pareja de Miguel Enríquez, con 7 meses de embarazo, fue herida a bala y detenida durante el operativo.

AUDIO:
14 Carmen Castillo 1974

LOC: La planificación y ejecución de magnicidios y atentados en Chile y el exterior fue parte de las operaciones de inteligencia de la DINA.

AUDIO:
15 R Agricultura 15-03-1975 Noticia muerte Ministro José Tohá

LOC: La versión oficial difundida por la prensa de la época habló de suicidio para explicar la muerte de José Tohá en 1974, después de estar detenido en la Escuela Militar y en Isla

Dawson. Décadas después, en democracia se demostró que el ex Ministro del Interior de Salvador Allende fue ahorcado por un agente de la DINA, así lo narra su hijo José Tohá Morales.

AUDIO
16 José Tohá Morales.

LOC: Al asesinato del ex Comandante en Jefe del Ejército, Carlos Prats y su esposa Sofía Cuthbert, en Buenos Aires en 1974, le siguió en 1975, el atentado en Roma a Bernardo Leighton y Anita Fresno, su cónyuge. El destacado dirigente de la Democracia Cristiana, había sido amenazado, hostilizado y privado de su nacionalidad.

AUDIO
17 El Espectador 30-09-1974 Noticia del asesinato de Carlos Prats

LOC: Orlando Letelier, Ministro de Defensa de Salvador Allende, estuvo preso en Isla Dawson, luego fue expulsado del país y despojado de su nacionalidad. Al momento de su asesinato en 1976, residía en Washington.

AUDIO:
18 R Coop 21-09-1976 Urgente

LOC: El Congreso Norteamericano exigió una investigación de gran magnitud que destapó operaciones encubiertas de la CIA y su relación con la DINA. Esto significó dar con los autores materiales del asesinato de Orlando Letelier, el doble agente Michael Townley, estadounidense y el capitán del Ejército chileno Armando Fernández Larios, quienes cumplen condena en Estados Unidos. El impacto interno en Chile provocó la disolución de la DINA a fines de 1977. La abogada Fabiola Letelier, investigó incansablemente esta causa.

AUDIO
19 Fabiola Letelier

LOC: Las investigaciones del caso Letelier fueron la llave que permitió conocer el intrincado accionar de la DINA en el exterior que incluía conexiones con grupos ultraderechistas en varios países y con la CIA en el caso de Estados Unidos.

Las operaciones internacionales de la DINA incluyeron la coordinación entre organismos de inteligencia militar de países del Cono Sur. El Plan Cóndor es la más investigada, el abogado paraguayo Martín Almada logró rescatar en su país los archivos secretos de este Plan.

AUDIO:
20 Martín Almada Plan Condor